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  切身感受祖国发展强盛

“时光飞逝，我在荷兰留学已近 9 年。”
荷兰学生学者联合会主席陈榆说，在异国他
乡，他发现身边有越来越多的中国产品。

“家电、智能手机、新能源汽车……一个个
耳熟能详的中国品牌走进荷兰市场，成为大
家生活的一部分。我身边的荷兰友人常向我
问起中国，他们说想去中国北京、上海、西
安等城市旅游。作为海外学子，祖国的发展
让我们自豪。”陈榆说。

“中国的跨境电商出海，给当地人带来
许多网购便利。”全法中国学者学生联合会
主 席 张 乙 江 分 享 道 ，“ 海 外 版 阿 里 巴 巴 、
Shein 快时尚零售商等受到法国人的喜欢，
我身边越来越多的朋友用中国跨境电商软件
购买各类中国产品，他们说不仅物美价廉，
而且便捷高效。”

崔传杰在英国牛津大学从事博士后研
究，在这段时间里，令他感触最深的是祖国
新能源领域的蓬勃发展。崔传杰说：“以我
的研究方向氢能源为例，近年来，中国青年
学者常在欧洲氢能源相关主题研讨会上崭露
头角，国内科研团队的研究和应用令各国专
家印象深刻。此外，祖国在电池新技术、电
动汽车领域发展飞速，我所在课题组的一些
同事常向我提起，他们表示钦佩。”

就读于悉尼大学的黄超有相似体会。他
说：“在澳大利亚留学期间，我时常听到外
国同学、教授对中国新能源汽车赞誉有加。
不仅如此，中国的基础设施建设引发许多人
关注。四通八达的高铁网让出行变得十分便
利，听到同学们称赞中国高铁的速度，我为
祖国感到骄傲。”

“不少法国同学告诉我，他们认为中国
是一个充满科技创新活力的国家。”法国索
邦大学在读博士生于洋说，“在刚刚结束的
巴黎奥运会上，阿里云通过其云计算和人工
智能技术为奥运会数字化转型作出了重要贡
献。我还参加了不少国内各类招才引智活
动，到祖国多个省市和地区参观、学习，5G
网络、智慧医疗、绿色能源……我切实感受
到了祖国科技实力的强大。”

党新元获国家留学基金委的资助，在比利
时鲁汶大学攻读建筑物理与可持续性设计博士
学位。他说：“中国在文化遗产保护中的创新
备受瞩目。例如‘数字故宫’和‘数字敦煌’
项目，通过高科技手段实现了对文物的数字化
保存与展示，不仅延续了历史记忆，还通过虚
拟技术使更多人得以近距离感受中国悠久的文
化。这些举措展示了中国在文化遗产保护领域
的智慧，得到了广泛的国际赞誉。”

中国影视美食渐成流行元素

留学在外，学子们不仅学习知识，也在
跨文化交流中拓展视野，展示自己的文化特
色。海外学子不约而同地提到，越来越多人
对中国文化产生兴趣，聆听中国故事。

“在奥地利留学，我发现中国音乐的演
出总是很受欢迎，上座率很高。”就读于奥
地利莫扎特大学乐队指挥专业的黄豆说，

“去年，我所在的萨尔茨堡学联乐队举办了
小提琴协奏曲 《梁祝》 音乐会。音乐会结束
后，有不少外国观众热泪盈眶地来向我们祝
贺，他们表示故事令人十分感动。还有一
次，我们用二胡等乐器表演了歌曲 《越人
歌》，引发了外国友人对中国民族乐器以及

《楚辞》 的浓厚兴趣。在这些音乐活动中，
我强烈感受到了奥地利观众对中国传统文化
的欣赏，为此我感到十分骄傲，希望继续在
舞台上用音乐讲中国故事。”

黄立志先后在美国、南非留学。她说：
“海外求学多年，我真切地感觉到祖国越来
越强大。在南非留学时，我和同学们一起组
建了中国学生学者联合会。在南非金山大
学，前来参加我们组织的汉语培训班、中国
文化节、中南学术对话的学生多到常常挤满
了整个礼堂，大家迫不及待地想要了解和学
习中文和中国文化。不少南非青年说，他们
还想前往中国学习、交流。”

“在法国，越来越多人对中国文化感兴
趣，学习中文的法国人也越来越多。”张乙
江说，“中国的影视、美食、汉服等在法国
传播开来，逐渐成为流行元素，尤其是近几
年短视频像一股热浪席卷海外，我平时经常
看见许多法国人在刷中国短视频，他们以一
种轻松愉快的方式了解中国。我身边想去中
国留学的外国同学不少，他们想学习中文专
业、机械工程、经济等专业。”

高牧洋在俄罗斯莫斯科大学留学已有 7
年。他说：“许多俄罗斯人乐于观看中国文
化演出。莫斯科大学学联的‘惊鸿舞团’和

‘知华汉服社’常受邀在莫斯科各大剧院、
演出厅、市中心广场展示中国舞或汉服秀，
现场俄罗斯观众热情高涨。”

愿以青春之力践行报国之志

教育部发布的数据显示，2012 年以来，
我国各类出国留学人员中超过八成完成学
业后选择回国发展。国内机会多、成长空
间大，为海外学子提供了广阔的发展舞台。
学子们纷纷表示，愿以青春之力践行报国
之志，成为祖国未来建设的生力军。

“在埃及学习、生活多年，我经常见到
中国元素，例如中国品牌的产品、中国文化
活动等，这些让我深感祖国的强大与繁荣。”
埃及学联主席摆克成说，“我所学专业为阿
拉伯语言文学和对外阿拉伯语教学。随着中
国对外交流合作的加强，相关专业人才的需
求也会越来越大。身处多元文化环境，中国
留学生就是世界认识中国、了解中国的一扇
窗。我将发挥自身跨文化交流能力，为中外
交流贡献自己的力量。”

陈榆表示，如何用更深层次对话让世界更
了解中国，是许多留学生一直思考并正在实践
的。“展现可信、可爱、可敬的中国形象，推
动中华文化更好走向世界，我们重任在肩。作
为一名研究健康政策的博士生，我会充分利用
所学，为提高全民健康水平尽一份力。”

高牧洋说：“祖国在人工智能、工业互联
网、大数据等领域的发展迅速，作为一名数字
经济专业的博士生，我希望学成归来后，为国
家的数字经济建设作出自己的贡献。”

意大利米兰理工大学的博士生张肇聿
说：“我主要从事海上风力发电研究。在过
去几年里，我发现越来越多中国学者、中国
企业出现在新能源相关学术会议或行业展览
等国际舞台上。祖国为海外学子实现理想抱
负和人生价值搭建了广阔舞台，我会充分利
用留学机会，践行留学报国精神，力争在科
研领域寻求突破。”

张瑞华是英国牛津大学医疗统计专业的
博士生。她说：“目前，中国生物领域基础
研究取得重要原创
性突破，创新能力
大幅提升。我希望
可以在海外夯实所
学知识，增强个人
实力，珍惜新时代
的机遇，为祖国建
设添砖加瓦。”

   日前，在北京进行的 CBA 选秀大会上，身高 1
米80、来自加州大学圣塔芭芭拉分校的后卫张禹童
被宁波富邦俱乐部选中。从当年因为身高原因无缘
学校篮球社，再到如今成为 CBA 球员，张禹童继
续在自己热爱的篮球之路上执着前行。

张禹童 2004 年出生于北京，从小喜欢篮球，
2017 年曾经在李宁 3 对 3 全国少年篮球联赛中获得
冠军。后来，他参与了首钢雏鹰计划的选拔，在
入选训练营的几十个小球员中他是最矮的那一个。
训练期间，他和身材最高的曾凡博住一个宿舍，
见识了天赋对于篮球这项运动的重要性。

初中阶段，张禹童在一所国际学校就读，本
来他希望在兼顾学业的情况下加入学校的篮球社，
但是因为身高原因没能获得教练的青睐。带着对
篮球的热爱，在家人的支持下，他在初三的时候
远赴美国洛杉矶留学。由于美国的学制是初中两
年、高中四年，本该上初三的张禹童直接成为了
高一新生。

到了美国之后，张禹童直奔学校的篮球队，申
请加盟。因为篮球运动的普及，美国高中的一些篮
球校队有三四支队伍，教练会根据球员的实力将其
分配到合适的队伍，身高不会成为入选的障碍。

“每天的训练在放学后进行，在训练中的表现
决定你是否能有比赛机会，我正式开始了团队篮
球之旅。”张禹童回忆说，“这边有很多的比赛体
系，比如周一到周五有校内联赛，而周六、日有
AAU(美国业余体育联合会） 的比赛，球员们会有
充足的比赛来提升自己的经验。”

在异国他乡追逐篮球梦想，张禹童不仅要提
高篮球的技术，还要兼顾学习、人际关系、融入
新的生活环境。刚去美国的时候，他的身高只有
1 米 5，在球场上有时候会遇到不友好甚至被鄙视
的情形。不过，只要表现足够好、态度够积极，
他 就 能 赢 得 自 己 的 位 置 、 出 场 时 间 和 教 练 的
认可。

语言也是一个重要的挑战。在十年级的时候，
张禹童感觉最困难的不是篮球技术，而是全新的
语言环境。为了能快速提高英文水平，他每天跟
球队的“老外”泡在一起，人家去哪他去哪，去
队友家里玩，每天坚持听说读写，慢慢地适应了
下来。到了美国之后，张禹童还去拜访了同样在
美国高中打球的王泉泽，从他那里取经。王泉泽
给了他很多鼓励，并且引荐了自己学校的主教练
给了他专业指导，让他更加充满斗志。

为了有更多的参赛机会，张禹童在南加州的 4
年里辗转了 3 所高中，最终在高三下学期和高四
进入了哈登的母校阿蒂西亚高中，并且成功地打
上了首发控卫。

在美国高中打球期间，张禹童很少遇到华人
球员，偶尔会遇到来自日本和韩国的球员。同是
亚裔球员，他们往往在控卫线上发挥着很强的黏
合作用，这点给了张禹童很大启发。后来他了解

到，从升学和出成绩等综合因素考虑，美国华人
的孩子参与更多的是高尔夫、网球、击剑、马术
等项目，少数能在美国高中联赛打篮球的中国运
动员大多是身高两米以上的内线球员。正因如此，
张禹童希望把自己的经历分享给每一个热爱篮球
的朋友。

他说：“篮球不是大个子的专属。不论你的
静态天赋如何，都能在这项运动中找到适合你的
玩法。身高确实是篮球场上的一个重要因素，但
并非决定性因素。像河村勇辉这样的球员已经证
明，身高劣势可以通过其他方式弥补。对于我们
这些身高不占优势的球员来说，关键在于提升技
术和技巧，利用速度和灵活性，发挥篮球智商，
保持良好的体能和耐力，坚守积极的心态和不屈
的意志，并重视团队合作。通过这些努力，我们
可以在篮球场上找到自己的位置，展现自己的
价值。”

此次回国参加 CBA 选秀，张禹童是为了完成
自己从小就有的职业梦想。

“篮球是我最热爱的陪伴，也是我付出汗水最
多、经历最专业的训练后沉淀下来的技术。在美
国我也经历了美高联赛，了解和擅长团队篮球的
体系。我希望带着这份热情和技术回归到自己国
家的舞台，把这份经历、成果展现给关注我的人，
也希望可以给更多有梦想的篮球少年一个美好的
憧憬。”

张禹童说，在美国的 4 年时间里，他最大的
收获是在高水平的竞争环境中学会了如何应对压
力和挑战。“无论是面对比赛的紧张局势，还是
处理训练中的挫折，我都能够保持冷静和专注。
这种心理素质的锻炼，使我在场上更加自信和从
容。美国篮球也非常注重团队合作和沟通，我学
会了如何与队友更好地配合，如何在场上有效地
传达战术信息，以及如何在团队中发挥自己的
作用。”

宁波富邦俱乐部相关人士表示，张禹童的天
赋不算出众，但他在多年的旅外经历中展现了自
己努力的一面，这是我们选中他的重要原因之一。
此外，世界篮球大环境悄然改变，近年来国内篮
球俱乐部也在逐渐与国际接轨，我们在球员选择
上也具有国际视野。张禹童在美国高中征战的丰
富履历引起了俱乐部的关注，最终获得了这个
机会。

张禹童说：“在 CBA 这样的高水平联赛中，
每一个位置都是极其宝贵的，每一个球员都在全
力以赴争取上场机会。这种高强度的竞争对我们
每个球员都是一种巨大的挑战，但同时也激励我
们不断超越自我。加入球队之后，不论场下场上
我一定会全力以赴去表现自己，也会去争取更多
的上场时间。作为控卫，我还会尽力在场上、场
下团结队友，保持善于分享的心态。”

（据新华社电 记者王镜宇）
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我在巴黎第七大学学习生物学和信
息学，当得知巴黎奥运会招募志愿者时，
我兴致勃勃地报了名。最初，我有些忐
忑，因为自己社会实践经历不够丰富，
法语还不够流利。幸运的是，我通过了
志愿者的录取程序，带着激动和期待，
加入了这场全球盛会。

我被分配到观众服务的志愿者小组，
任务主要包含检票、指路、活跃气氛，
内容丰富。我有一个任务是在贝尔西体
育场入口处的残奥会纪念标前帮观众合
影留念。我很喜欢这项工作，每次按下
快门，都帮观众捕捉到珍贵的奥运回忆。
我时常鼓励他们摆出最灿烂的笑容，然
后我尝试寻找合适的光影角度。有一次，
一名观众在离场时特意来感谢我拍摄的
照片。他说，志愿者的热情和细心让这
场盛会更加精彩。听到这番话，我的心
中充满了自豪。

记得有一次，一位法国父亲带着两
个孩子在急着找入口，我主动带他们找
到正确的方向。途中，看到我胸前的中
国徽章，大女儿兴奋地展示她刚在学校
学到的中文，小儿子在旁边说也要学中
文。临别时，他们用中文说了一句“再
见”，看着他们对中文充满热情，我的心
里很高兴。同时，我深深体会到自己作

为志愿者，也是外国人了解中国的一扇窗。
在志愿服务期间，我还遇到了一群聋哑女孩。她们闪着亮晶晶的眼睛，看见我戴的中式发

簪，用手语表达赞美。虽然我们无法通过语言交流，但通过手势和微笑，我感受到了她们的真诚
与善意。

我的同事们对中国很感兴趣，尤其是那些曾经去过中国的同事，他们常常兴奋地向我谈起在
北京、上海的旅游或工作经历。一次闲聊时，我和他们聊起了中国各种美食，大家纷纷打开话匣
子，有人提到北京烤鸭，有人说上海菜好吃……这些交流不仅拉近了我们的距离，也让外国同事
们对中国有了更具体的了解。在工作时，我发现积极的态度是会感染到别人的， 我们不是机械
地完成工作，也要把乐观、阳光的形象展现出来。我与来自不同国家的同事和观众建立了深厚的
友谊。虽然我们有不同的文化背景，讲不同的语言，但我
们在巴黎相遇、合作，一起为奥运会的顺利举行共同努力。
每当我与其他国家的志愿者们分享中国故事，或与外国观
众探讨中国文化时，我都感受到自己肩负着使命，想让大
家更加了解我的国家。

随着残奥会的结束，我的志愿者工作也告一段落。我
会记得那些温暖的笑容，记得每一次真诚的交流，对自己
作为一名中国志愿者参与其中感到自豪。

（作者系巴黎第七大学本科生）

越来越多中国故事在海外被倾听越来越多中国故事在海外被倾听
本报记者  周姝芸

    中国留学生身处海外，情牵祖国。在新中国成立75周年之际，来自不同国家的学子纷纷献上祝福——
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刘千僡 （前） 做志愿者时与外国观众合影。
作者供图
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    留学在外，学子们切身体会到祖
国日新月异的变化。祖国广阔的舞台
提供了发展机遇与成长空间，学子们
期待学成归来发挥所长，贡献青春
力量。
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在
德
国
柏
林
轨
道
交
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上
，
中
国
铁
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科
学
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集
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限
公
司
工
作
人
员
（
左
）
向

参
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者
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绍
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号
高
速
综
合
检
测
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模
型
。
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